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= Hernán Cáceres, director Lithium UCN: 

““¿El 40% del costo de un vehículo 
eléctrico es su batería, pero otro 
factor clave es el almacenamiento 
de las energías renovables” 
O Desde la UCN trabajan en el desarrollo de nuevas tecnologías para 
avanzar en innovación y soluciones del litio para la electromovilidad. 

| Centro de Investigación, Desarrollo e 
Innovación, Lithium L+D+i, en la cadena 
de valor delas baterías delitio dela Uni- 
versidad Católica del Norte (UCN), ya 
cumplió un año de funcionamiento para 

avanzar en entregar nuevas perspectivas a la in- 
dustria en la macrozona norte. 
Sus principales hitos son la fabricación delas pri- 
meras baterías delilioenla UCN, recuperación de 
metales de valor a partir de baterías en desuso, 
creación de dos carreras de pregrado (Ingeniería 
Civil Electrónica e Ingeniería Civi en Energía), ad- 
judicación de fondos públicos, formación de gru- 
pos de investigación y el financiamiento de becas 
a estudiantes de postgrado e inversiones en equi- 
pamiento científico de unos 500 millones de pe- 
sos, entre otras iniciativas 
Estos cambios demuestra un acelerado avance de 
la institución que está a la vanguardia en estudios 
sobre ellitio y sus aplicaciones. 
Para ello, Norte Minero y Energía, conversó con el 
director de Lithium UCN, Hernán Cáceres, quien 
aseguró que están buscando convertirse en unre- 
ferente de Latam en la generación de solu 
científicas y tecnológicas de clase mundial enla 
cadena de valor de baterías de lio, que contibu- 
yan a consolidar la transición energética y el desa- 
rrollo sostenible a nivel global. 

    

¿Cuál es la labor del centro actualmente? 
“Estamos trabajando en el diseño de un laborato- 
rio detesteo de baterías y ensamblaje de módulos 
de baterías, además de estar en constante postu- 
lación a financiamientos adicionales que permitan 
tun desarrollo más rápido de nuestras áreas. Tra- 
bajamos con aliados estratégicos, principalmente 
¡con Fraunhofer Institute for Solar Energy Systems 
(Alemania) y con el Instituto Tecnológico de la 
Energía de Valencia (España). 
Durante 8 años, Lithium UCN recibe aportes 
anuales desde SQM a través dela Ley de Dona- 
ciones. Alargo plazo, el centro se financia por la 
puesta en marcha de las nuevas carreras, servi- 
cios de asesoría y laboratorio a la industria, y la 
adjudicación de fondos públicos para la investi- 
gación y desarrollo. 

ES mo buscan consolidar la transición ener- 
¡ca y el desarrollo sostenible? 

Aún componente clave de la transición energéti- 
ca esla electromovilidad, que está impulsada por 
la evolución que han tenido las baterías de llio. 
El 40% del costo de un auto eléctrico es solo la 
batería, lo que indica que cualquier tipo de inno- 
vación que mejore el desempeño o el costo tiene 
un alto impacto en la velocidad con que la elec- 
tromovilidad penetra el mercado para reemplazar 
eficientemente a los autos que usan combusti- 
bles fósiles. 
Otro aspecto clave de la transición energética es 
el almacenamiento. La generación desde fuentes 
no convencionales es variable. La generación fo- 
tovoltaica o eólica, impulsadas fuertemente en 
nuestro país, no entregan un suministro estable 
que sea capaz de seguir a la demanda. Por eso, 
las tenmoeléctricas que hoy funcionan no pueden 
ser dejadas delado tan fácilmente. Loctave enton- 
ces, es poder almacenar energía para usarla 
cuando se necesita. Una solución son las baterías 
estacionarias: grandes baterías que parecen con- 
tenedores que guardan la energía y la despachan 
de forma deseada. 
Toda contribución en conocimientoy tecnología en 
estas áreas ayuda ala humanidad a enfrentar la 
transición energética. Además, estaremos gene- 
rando programas formativos que se adecuen a es- 

   

ta nueva realidad energética a la que deseamos y 
debemos transitar. 

¿Cómo avanzan para ser un referente en la ge- 
neración de soluciones científicas y tecnológi- 
cas de clase mundial? 
-La Región de Antofagasta es referente porsusre- 
cursos naturales: cobre, litio, sol, cielos despeja- 
dos. Esta es nuestra plataforma de desarrollo, res- 
pondiendo alas necesidades de nuestro territorio 
para que puedan servir a la humanidad. Tenemos 
la oportunidad de convertimos en actores claves a 
nivel mundial porque nosotros entendemos mejor 
que nadie nuestro territorio. 

TALENTOS 
¿Cuáles son los desafíos de Lithium I+D+i? 
“Uno de nuestros desafíos más grandes es lo- 
grarredutar y mantener nuevos talentos. Esto es 
ún desafío regional. El centralismo es un cons- 
tante obstáculo que dificulta la retención de ta- 
lentos en la región. En Chile, las mayores capa- 
cidades en I+D están concentradas en la zona 
centro, y es por eso que iniciativas importantes 
¡como Lithium generan una oportunidad de de- 
sarrollo en la regi 
La principal dificultad es lograr mantener ese ta- 
lentoa largo plazo. Así, en Lithium UCN debernos 
desarrollamos en articulación con el evosistema 
regional haciendo sinergias para habilitar la y 
neración denuevas iniciativas en la línea delaín- 
novación. 

    

¿Qué desafíos tiene Chile para seguir 
Siendo una potencia en torno al litio? 

¡enel desafío de agregar capa- 
cidades de desarrollo tecnológico que 
permitan la generación de valor a 
huestros recursos nalurales y, poren- 
de, mejorarla calidad de vida de las 
personas. 
En nuestra región, el desarrollo in- 
dustrial es gigante, sin embargo, 
las capacidades de I+D no están 
a la misma altura. La inmensa 
cantidad de tecnologías usadas 
en la minería han sido desa- 
rrolladas fuera de nuestro pa- 
ís. Iniciativas como el Institu- 
to de Tecnologías Limpias, el 
Instituto Público deLiioy Sa- 
lares, CircularTeo, y la nues- 
fra, Lithium UCN, buscan 
cambiar esta realidad. 
Alargo plazo, deberíamos 
lograr desarrollar capacida- 
des de manufactura de tal 
forma que tengamos una 
integración vertical dela ge- 
neración de valor dentro de 
nuestro país. Así, avanzar 
en nuevas tecnologías de 
extracción dellitio y agregar 
valorallitio con un desarro- 
llo de capacidades de ma- 
nufaclura que permitiría la 
creación denuevos y mejo- 
res empleos. 

  

Entomoa su labor como 
investigadores del tema, 
¿cómo se podría poten- 
ciar el desarrollo de futu- 
ros profesionales en el 
área y qué mensaje dejaría a 
los estudiantes que podrían 
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vincularse a este conocimiento? 
-Lo primero es poder generar nuevos programas 
formativos en todos los niveles: técnicos, pregrado 
y postgrado.Al mismo tiempo, laimplementación de 
todo programa formativo debe hacerse en alianza 
con la industria, de tal forma de mantener sintoní 
con las necesidades del territorio. Es el desarrollo 
de capital humano es clave para avanzar en desa- 
rrollo de la industria enlos próximos años. 
El principal mensaje a fuluros estudiantes es una 
invitación a hacerse parte de la solución alos de- 
safíos quenos pone el cambio climático. La mayor 
parte de la industria actual y futura de nuestra re- 
gión tiene que ver con las necesidades globales 
para enfrentar la crisis dimática. Además, esto lo 

podemos atender al mismo tiempo 
que desarrollamos condicio- 

nes que hagan que nues- 
tro país mejore la cali- 
dad de vida delas per- 
sonas. Ellas y ellos 
pueden ser prolago- 
nistas de esta trans- 
formación 
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María Elena: vecinos 
eligieron proyectos 
en salud integral y 
cuidado de mascotas 

158 vecinos y vecinas de 
María Elena eligieron los 
proyectos que se imple- 
mentarán durante la 
quinta versión del pro- 
grama Diálogos para.el 
Desarrollo, luego de 

= una semana de votacio- 
nes presenciales y digita- 

== lesatravés de la platafor- 
maweb AntucoyaParticipa.cl. 

La metodología consideró que las organizaciones so- 
ciales locales presentaran las15 propuestas a lacomu- 
nidad paraelegir tres proyectosquese implementarán 
durante 2024, enmarcados en cuatro líneas de traba- 
jo definidas con anterioridad; educación; salud; econo- 
mía circular, y cultura, identidad y patrimonio. 
Elproyecto más votado, con 384 preferencias, fue 'Sa- 
lud integral para adultos mayores”. Ricardo Cabello, 
médico del consultorio y servicio de urgencia de la lo- 
calidad, explicóque el proyecto nace por la necesidad 
de abordar las cirugías que están en lista de espera. 
desde hace muchotiempo. 
¡Con 324 votos, además fueelecta la propuesta 'Masco- 
tassaludables, que consisten continuarel trabajo pa- 
ra la esterilización de animales comunitarios. Por últi- 
mo,el proyecto “Brilando Juntas, considera elfortale- 
cimiento dela academia de danza ritmica juvenil, orien- 
tadoacomplementar la prácticade distintas disciplinas 
:en forma domiciliaria através de tutoriales digitales 
La ejecución de la iniciativas escogidas porla comuni- 
dadse extenderá hasta diciembre de 2024, coordinán- 
dose a travésde mesas de rabajoque contarán coneel 
apoyo profesional de Minera Antucoya y la asesoría de 
la Fundación Emprendez. 

  

Sesión especial en 
el Senado para 
buscar soluciones 
a mediana minería 
Enel marco de la actividad de cierre de la Semanade 
la Mediana Minería, organizada por Sonami, el presí- 
dente de la Comisión de Mineríay Energíadel Senado, 
Juan Luis Castro, propuso organizar en septiembre 
una sesión especial sobre la mediana minería para 
analizar y debatirrespecto asus principalesinquietu- 
desy problemas, además de recoger las propuestas 
del sector para aportar al crecimiento y los desafios 
del cambio climático. 
“Estoy dispuesto aque hagamos una sesión especial 
enseptiembre en laComisión de Mineríay Energía del 
Senado sobre la mediana minería, donde participen el 
Ejecutivo, Enam , Sonami y todos los que correspon- 

dan, porque ustedes tienen pro- 
puestas y si a ustedes les 

parece hacemos ese 
Ef). ejercicio para abordar 

= laspropuestas y reglas 
cam nuevas en un sentido 

. Propositivo”, acotó el 
parlamentario. 
“Laideade estasesión 

especial noes ircon un 
ánimo.electoral ni de re- 

verta. El objetivo es analizar 
la situación de la mediana minería, 

porque la mineríaesel sector productivo más impor- 
ante del país”, precisó el senador Juan Luis Castro. 
Lasesión de clausura delaSemanade laMedianaMi- 
nería contó tambiéncon laparticipación del presiden- 
tede Sonami, Jorge Riesco; el vicepresidente yCEO de 
Las Cenizas Cristian Argandoña, yla abogada Paulina 
Toro, quien hizo un analisis sobre los permisos y las 
exigencias que se hacen a este segmento productivo 
paraaprobar algunos proyectos. 
“Seestima que laaprobación de un proyectoen la me- 
diana minería toma alrededor de 5 años y medio, 
mientras que en la gran mineria alcanza a 11 años”, 
sostuvo la profesional. 
Jorge Riesco valoró la disposición de los senadores a 
atender y escucharlos planteamientos y medidas que 
ha propuesto el gremio minero. 
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